

# **EL ACCESO A LA JUSTICIA INTRAMUROS: LOS DERECHOS ECONÓMICOS, SOCIALES Y CULTURALES EN LOS COMPLEJOS PENITENCIARIOS DE EZEIZA**

*ACCESS TO JUSTICE IN PRISON: ECONOMIC, SOCIAL AND CULTURAL RIGHTS  
IN EZEIZA PRISON COMPOUND*

Investigadores USAL:

Anitua, Gabriel Ignacio ([ganitua@mpd.gov.ar](mailto:ganitua@mpd.gov.ar)); Ordoñez, Pablo; Puppi Zuviría, Tomás

**Palabras clave:** acceso a la justicia, cárcel, derechos económicos, sociales y culturales

**Keywords:** *access to justice, prison, economic, social and cultural rights*

## **Resumen**

Este proyecto de investigación se presenta como continuación del titulado “El acceso a la justicia después de la cárcel. Abordaje de factores socioeconómicos: los aspectos laborales”. Allí se estudiaron las “marcas” en los cuerpos de los sujetos y las desigualdades materiales que condicionan las posibilidades de acceso a la justicia (acceso a un efectivo ejercicio y reclamo de ejercicio de derechos). La marca de haber pasado por la cárcel existe también en aquellas personas que pasaron meramente por ella para cumplir una prisión preventiva y no solo en aquellos que recibieron una condena. Una condena como marca formal impide acceder a distintos empleos. También la marca informal (simbólica) imposibilita el acceso a otros empleos y, por ende, acceder a la justicia en un sentido amplio. Intentamos dar cuenta de cómo aquellas desigualdades eran generadas, en el sector de la sociedad estudiado, a partir de una particular exclusión normativa. Esta exclusión, entendimos, se vincula con los obstáculos de incorporación al mercado laboral. Las posibilidades de ejercicio del derecho al trabajo se constituían en el principal condicionante del ejercicio de numerosos derechos, principalmente, económicos, sociales y culturales. Arribamos a la conclusión de que a la persona que ingresa a la cárcel, el Estado debería asegurarle un derecho: que su egreso sea en mejores condiciones para desarrollar una vida digna. Aquellas dificultades se encontraban íntimamente ligadas con las posibilidades de ejercicio de los DESC. Por ello, el proyecto anterior resulta un insumo principal para la investigación que aquí se proyecta. Con el presente proyecto se pretende continuar investigando cómo la cárcel, esta vez circunscripta a las de Ezeiza (allí se encuentra el mayor número de detenidos federales en nuestro país y nos podemos encontrar con diferentes variables, ya que tendremos hombres detenidos, mujeres detenidas, jóvenes adultos detenidos, mujeres embarazadas detenidas, mujeres detenidas junto con sus hijos menores de cinco años y personas que están próximas a recuperar su libertad ambulatoria), se implica en la afectación de muy variados derechos, en los mecanismos de reclamo por su ejercicio y los problemas que los obstaculizan.

**Abstract**

*This research project is presented as a continuation of the project entitled “Access to justice after imprisonment. Addressing socioeconomic factors: labor aspects”. There, the “marks” on the bodies of the subjects and the material inequalities that condition the possibilities of access to justice (access to an effective exercise and claim to the exercise of rights) were studied. The mark of having gone through jail also exists in those people who merely went through it to serve pretrial detention, not only in those individuals who were sentenced. A conviction as a formal trademark prevents access to different jobs. Also the informal (symbolic) branding makes it impossible to access other jobs and, therefore, to access justice in a broad sense. We try to account for how those inequalities were generated, in the sector of society studied in this project, from a particular normative exclusion. We understood this exclusion to be linked to the obstacles when entering the labor market. The possibilities of exercising the right to work were the main conditioning factor for the exercise of other numerous rights, mainly economic, social and cultural ones. We came to the conclusion that the State should assure the person who enters prison a right: that his discharge should be in better conditions in order to develop a dignified life. Those difficulties were closely related to the possibilities of exercising ESCR. For this reason, the previously mentioned project is a main input for the research that is projected here. With this project we intend to continue investigating how prison, this time circumscribed in those imprisoned in Ezeiza (where the largest number of federal detainees in our country is and where we can find different variables, since we can find men, women, young adults, pregnant women, women imprisoned together with their children under five years of age and people who are close to regaining their personal liberty), is involved in the infringement of a wide variety of rights, in the mechanisms of claim for their exercise and the problems that hinder these rights.*